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 — Какие наиболее важ-
ные законы были приняты 
новым созывом с начала 
его деятельности? Какие 
изменения произошли в 
работе Совета?  
— Обновление депутатско-

го корпуса объективно потре-
бовало иного подхода к работе 
аппарата Совета, возникла не-
обходимость по-иному стро-
ить работу всего областного 
Совета, изменилась его струк-
тура.

Впервые мы приняли наш 
главный финансовый закон 
сразу на три года — бюджет на 
2008 год и на период до 2010 
года. О нём сказано уже нема-
ло, напомню, что впервые  он 
был принят и как бюджет раз-
вития. Появилось много новых 
статей, разделов, направлен-
ных на улучшение жизни  на-
ших сограждан. Бюджет боль-
ше предыдущего почти на три 
миллиарда рублей.  Была про-
ведена большая предвари-
тельная работа как в департа-
менте финансовой политики, 
так и во всех комитетах област-
ного Совета. Отмечу, что почти 
80 процентов всех высказан-
ных после первого чтения за-
мечаний и поправок, которые  
шли в основном от  избирате-
лей, были учтены в окончатель-
ном документе. Как вы помни-
те, в прошлом году на заклю-
чительном заседании губерна-
тор Е.С. Строев внёс дополни-
тельно свои предложения  по 
увеличению зарплаты учите-
лям, на восстановление  крае-
ведческого музея, музея Буни-
на. Выделяются значительные 
средства на строительство ря-
да спортивных комплексов, на 
поддержку молодёжного дви-
жения и другое. Сумма огром-

ная — полмиллиарда рублей.
Нам удалось за этот неболь-

шой период времени принять 
целый ряд законов, работа над 
которыми начиналась ещё в 
прежних созывах.  Так, в конце 
года мы рассмотрели законо-
проект «Об уполномоченном 
по правам человека в Орлов-
ской области» и уже на после-
дующей сессии утвердили в 
этой должности по предложе-
нию Егора Семеновича Строе-
ва известного на Орловщине 
политика и ученого Юрия Сер-
геевича Васютина.  Большой 
резонанс имело принятие по 
инициативе фракции «Единая 
Россия» Закона «О звании «Ве-
теран труда Орловской обла-
сти». Вопрос касается почти 10 
тысяч уважаемых наших тру-
жеников, которых не учёл  фе-
деральный закон при начисле-
нии льгот. Теперь они пользу-
ются ими наравне с федераль-
ными льготниками. Власть со-
знательно пошла на немалые 
траты — это около 80 милли-
онов рублей дополнительных 
расходов из областного бюд-
жета. 

Хочу подчеркнуть, что успе-
хи, достигнутые в последнее 
время в экономике и социаль-
ной сфере, — это результат 
слаженной работы двух ветвей  
власти — и исполнительной,  и 
законодательной. Цифры го-
ворят сами за себя. Валовой 
региональный продукт вырос 
по сравнению с 2006 годом на 
17 процентов, индекс промыш-
ленного производства — на 9 
процентов, тогда как по Рос-
сии — 5—6 процентов, произ-
водство сельхозпродукции —  
на 4 процента. А объём произ-
водства валовой продукции 
сельского хозяйства превысил 
21 миллиард рублей. Инвести-
ции в основной капитал воз-
росли в два раза. Объём вво-

димого  жилья — в полтора ра-
за. И, наконец, самый главный 
показатель — это областной 
бюджет 2007 года, расходы ко-
торого увеличились по сравне-
нию с 2006-м на 27 процентов. 
Мы не только сохранили своё 
сельскохозяйственное произ-
водство, но и успешно разви-
ваемся. К нам пришли солид-
ные инвесторы, которые вкла-
дывают в область большие де-

ньги, что, естественно, даёт 
весомую  дополнительную при-
бавку в областной бюджет.  В 
результате мы видим, как обус-
траивается село, появляются 
новые эффективные произ-
водства, внедряются совре-
менные  технологии, селяне 
получают дополнительные ра-
бочие места.  Успешно работа-
ет областная  программа 
строительства жилья на селе 
для молодых семей.

Считаю, что важное соци-
альное и нравственное значе-
ние для жителей области име-
ло принятие Закона «О запрете 
деятельности по организации 
и проведению азартных игр».

Активно шла работа  по 
практическому претворению в 
жизнь в нашей области при-
оритетных национальных про-
ектов. В развитие законода-
тельства по национальным 
проектам новым созывом бы-
ли приняты Градостроитель-
ный кодекс Орловской области 
и областные целевые програм-
мы «Обеспечение земельных 

участков коммунальной инф-
раструктурой в целях жилищ-
ного строительства на 2005—
2010 годы» и «Развитие мало-
этажного индивидуального 
строительства в Орловской об-
ласти в 2008 — 2010 годах».

 Отмечу, что немалая часть 
законопроектов, которые спо-
собствуют развитию экономи-
ки, социальной сферы, разви-
тию духовности,  вносится гу-

бернатором области Е.С. Стро-
евым.

— Если судить по повест-
кам дня ваших заседа-
ний, особое внимание об-
ластной Совет уделяет 
законодательству в соци-
альной сфере. 
— Да,  социальные вопросы 

остаются для нас приоритет-
ными. Заметьте, что в самом 
начале своей работы одним из 
первых мы обсудили острый 
вопрос по бесплатному ле-
карственному обеспечению. 
Провели публичные депутат-
ские слушания, разработали 
рекомендации и предложения 
по оптимальному решению 
проблемы. Внесли предложе-
ния в Государственную Думу. 
Как вы знаете, ситуация стала 
заметно меняться в лучшую 
сторону. И в том, что дорогос-
тоящие лекарства по особенно  
тяжёлым заболеваниям были 
выделены в отдельную катего-
рию и по ним проблемы прак-
тически сняты, думается, есть 
вклад и областного Совета. 

В области много делается в 
сфере охраны здоровья насе-
ления. Возводится восемь 
объектов здравоохранения. 
Продолжаются  работы  на 
строительстве многопрофиль-
ного медицинского центра. 
Только в  течение последних 
двух лет по линии националь-
ного проекта «Здоровье» в об-
ласть поступило  более милли-
арда рублей. Это и транспорт, 

и оборудование, и выплаты 
медицинскому персоналу. Бы-
ло выделено по софинансиро-
ванию из бюджетов различных 
уровней около 200 миллионов 
рублей, что и позволило в ито-
ге привлечь в область такие 
значительные средства. Выде-
лены дополнительные деньги 
на финансовое обеспечение 
уже принятых нами ранее вось-
ми законов в социальной сфе-
ре. В будущем  мы  вместе с 
депутатами всех уровней ду-
маем  тщательнее контролиро-
вать  использование средств, 
направляемых на социальные 
нужды. Эти  деньги должны до-
ходить до конкретного получа-
теля, чтобы те, кому по закону  
положены выплаты, восполь-
зовались  своим правом в пол-
ной мере. 

За небольшой промежуток 
времени удалось принять ряд 
крайне значимых законов со-
циальной направленности. Мы 
внесли изменения в Закон «О 
гарантиях прав ребенка в Ор-
ловской области»: по ним раз-

мер выплат на детей-сирот, 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей и переданных в 
приемные семьи или под опеку 
(попечительство), увеличен до 
4000 рублей. Назову ещё не-
сколько законов: «О квотиро-
вании рабочих мест для инва-
лидов на предприятиях, в уч-
реждениях и организациях Ор-
ловской области», «О дополни-
тельных гарантиях жилищных 

прав детей-сирот и детей, ос-
тавшихся без попечения роди-
телей, и наделении органов 
местного самоуправления Ор-
ловской области отдельными 
государственными полномо-
чиями по обеспечению жилы-
ми помещениями детей-сирот 
и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, а также лиц 
из их числа», областную комп-
лексную программу «Дети 
Орловщины на 2007 — 2010 го-
ды». Важен, на мой взгляд, для 
малообеспеченной категории 
населения Закон «Об оказании 
бесплатной юридической по-
мощи гражданам Российской 
Федерации на территории Ор-
ловской области».

— В повестке дня отде-
льных сессий областного 
Совета бывает до 30 воп-
росов. При таком количе-
стве что является гаран-
том качества принимае-
мых документов?
— Тут мне тоже придется 

воспользоваться  некоторыми 
цифрами. За прошедший год 

новым созывом было принято 
83  закона. Из них  35 — базо-
вые, в 48 были внесены поп-
равки и изменения. За каждым 
из принятых нами документов 
— глубокий анализ, кропотли-
вая работа и ответственность 
народных избранников. Мы 
провели за это время девять 
слушаний, где рассматрива-
лись актуальные вопросы, тре-
бующие публичного обсужде-

ния, то есть почти каждый де-
сятый принимаемый закон 
прошел глубокую проработку с 
участием не только депутатов  
профильных комитетов, но и  
широкого круга  специалистов. 
Такая практика становится в 
областном Совете нормой.

Слушания оказали замет-
ное воздействие на оператив-
ность в подготовке и на каче-
ство принимаемых Советом 
нормативных актов. Кроме то-
го, депутатские слушания — 
это своего рода механизм 
взаимодействия с исполни-
тельной властью и органами 
местного самоуправления. 

— Иван Яковлевич, мы го-
ворили о деятельности за 
год. А каковы основные 
направления работы об-
ластного Совета в бли-
жайшем будущем?
— Несомненно, мы живём 

не только решением насущных 
сегодняшних проблем, хотя и 
очень важных. Конечно же, мы 
думаем о своей  работе на пер-
спективу. В конце прошлого 

года  утвердили план законо-
творческой деятельности на 
2008 год. Естественно, будем 
его корректировать с учётом 
работы Государственной Думы 
и тех новаций, которые вносит 
жизнь. А приоритетные на-
правления работы нашего за-
конодательного собрания  — 
это совершенствование зако-
нодательства в обеспечении 
модернизации нашей про-

мышленности, внедрение ин-
новационных технологий, со-
здание благоприятных усло-
вий для прихода инвесторов, 
развитие новых производств. 
Будем продолжать совершен-
ствовать законодательную ба-
зу по поддержке малого биз-
неса. Сегодня все понимают, 
что именно малый бизнес яв-
ляется основой прироста про-
изводства, увеличения рабо-
чих мест, повышения жизнен-
ного уровня и т. д. Большая ра-
бота предстоит  по совершен-
ствованию законодательства в 
сельскохозяйственной сфере. 
Это необходимо для осущест-
вления  крайне амбициозных 
задач, поставленных в приори-
тетном национальном проекте  
по наращиванию производ-
ства  продукции животновод-
ства и растениеводства. И эти 
процессы уже активно идут. 
Появляются инвесторы, новые 
технологии,  наряду с рекон-
струкцией старых помещений 
возводятся животноводческие 
комплексы. Конечно, нельзя 

Работая в единой 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).

— Мне 83 года. Я теперь не могу вый-
ти на улицу, потому что живу на шестом 
этаже, очень тяжело подниматься и 
спускаться, — плачет жительница  дома 
Екатерина Егоровна. — Пыталась узнать 
по телефону — в чём дело? Да где там! 
Никто ничего толком не объясняет. Сна-
чала говорили, что идёт профилактика, а 
потом сказали, что нужен капитальный 
ремонт, а это 20 тысяч  рублей. Откуда у 
нас такие деньги? В подъезде живут-то в 
основном  старые да немощные.

Возмущения Екатерины Егоровны по-
нятны: коммунальщики с рядовыми 
жильцами не церемонятся, ведь даже  
официальные запросы от имени редак-
ции областной газеты  вызвали у чинов-
ников некоторое раздражение.

В городском лифтовом хозяйстве нам 
рассказали историю о том, что лифт «ка-
тать» пассажиров больше не способен. 
Он отработал свой нормативный срок — 
более 25 лет. Непонятно только, почему 
тогда лифты в остальных шести подъез-
дах  не останавливают, ведь они отрабо-
тали  столько же? 

После проведенной «диагностики» 
выяснилось, что «основные канаты и ка-
натоведущий шкив вышли из строя, их 
нужно менять, а для этого необходимо 
18 тысяч рублей». Как сказали в лифто-
вом хозяйстве, калькуляция и договор 
готовы, осталось заплатить деньги для 
того, чтобы капитально отремонтиро-
вать лифт, а  оплатить работу должно 
МУП ЖРЭП (З), которое якобы является 
управляющей компанией дома.

Но в МУП ЖРЭП с такой информаци-
ей не согласились. Там утверждали, что 
не являются управляющей компанией 
этого дома и что вообще жильцы дома 
№5 ещё не выбрали своих управляю-
щих.

В статье же 161 нового Жилищного 
кодекса указывается, что в случае если 
собственники жилья по каким-то об-
стоятельствам не выбрали варианта уп-
равления домом самостоятельно, то за 
них это должен сделать орган местного 
самоуправления путем открытого кон-
курса.

Понятно, что управляющие компании, 
принимающие  дома муниципального 
жилищного фонда, вправе принимать их 

в  нормальном рабочем состоянии, то 
есть с исправной сетью водоснабжения, 
отопления, канализации, с непротекаю-
щей крышей, ухоженными подъездами.  
Естественно, что  дом, в котором требу-
ет капитального ремонта лифт, не скоро 
найдет хозяина. 

В таком случае наймодатель жилого 
помещения, то есть коммунальная служ-
ба городской администрации, обязан 
позаботиться об исправном  состоянии 
технического оборудования «брошенно-
го» дома, в том числе и о ремонте его 
лифта.

Требовать от жильцов оплату в 18 ты-
сяч — это в данной ситуации противоза-
конно, так как жильцы не выбрали вари-
анта управления домом и не подписыва-
ли договора. Значит, на данный момент, 
согласно статье 65 Жилищного кодекса 
РФ, наймодатель обязан принимать уча-
стие в надлежащем содержании и ре-
монте общего имущества в многоквар-
тирном доме, в котором находится сдан-
ное внаём жилое помещение. 

Это по закону. А если по существу, то 
люди уже давно заплатили эти 18 тысяч, 
и даже не один раз. Давайте подсчита-
ем. Наша читательница Екатерина Его-
ровна каждый месяц платит за лифт 170 
рублей. Возьмем эту цифру за среднюю. 
Всего в подъезде 28 квартир. Умножа-
ем. Получается 4760. За пять месяцев 
набирается более 20 тысяч — вот вам и 
средства на капитальный ремонт.

 «Эти деньги предназначены для об-
служивания лифта, — возразили мне в 
городском лифтовом хозяйстве. — Сю-
да входят и профилактический осмотр, и 
контроль эксплуатации, и мелкий ре-
монт».

Не знаю, как уж они контролировали  
работу лифта (может быть, тайно!), но, 
как сказала одна жительница этого 
подъезда, «Всегда у нас были пробле-
мы, и лифт отключали  регулярно. То 
дождь прошёл, крышу намочил — зна-
чит, стоп-машина, то табличку повесят 
«Не работает», и без всяких объяснений. 
В общем, один день лифт нас возит, а 
три дня стоит».

На какие же цели расходовались де-
ньги все эти 25 лет, остаётся загадкой. В 
любом случае, жильцы уже сполна рас-
считались и за содержание лифта, и за 
ремонт. На пятилетку вперёд...

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Застрявшие в лифте

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Опыт западных стран под-
сказывает, что широкие 
возможности строить боль-

ше и дешевле, используя совре-
менные технологии, даёт массо-
вое малоэтажное домостроение. 
Как известно, по инициативе гу-
бернатора области Е.С. Строева 
разработана региональная про-
грамма малоэтажного индивиду-
ального жилищного строитель-
ства в 2008 — 2010 годах. Общий 
объём её финансирования превы-
сит 4,5 млрд. рублей, в том числе 
310 миллионов — средства из об-
ластного бюджета. Ожидается, 
что к 2010 году ввод малоэтажно-
го жилья на Орловщине превысит 
450 тысяч квадратных метров 
(собственные дома появятся у 4,5 
тыс. семей), а его доля в общем 
объёме жилищного строительства 
увеличится до 60%.

Ещё несколько «сигнальных» 
цифр из этого документа. В 2008 
году из областного бюджета на 
реализацию мероприятий про-
граммы будет выделено 110 млн. 
рублей. Прирост объёмов жилищ-
ного строительства за счёт инди-
видуального жилья только в ны-
нешнем году составит 100 тыс. 
квадратных метров. Не правда ли, 
впечатляет?

Но так «шаги саженьи» мало-
этажной застройки представлены 
в программе. А что на самом де-
ле? Как идёт её реализация?

Об этом говорилось на недав-
нем совещании, которое провёл 
руководитель департамента стро-
ительной и жилищно-коммуналь-
ной политики области Е.Н. Вель-
ковский. Выступивший с докла-
дом начальник областного управ-
ления строительства А.В. Гаври-
лин отметил отрадную тенденцию: 
на протяжении последних лет в 
области стабильно растут объёмы 
вводимого жилья. Если в 2002 го-
ду было сдано 233,3 тыс. квадрат-
ных метров, то в 2006-м — 252,6 
тысячи, а в прошлом году этот по-
казатель составил уже 311,5 тыс. 
квадратных метров. Из них 82,7 
тысячи пришлось на индивидуаль-
ное жилищное строительство. В 
районах области заложен фунда-
мент под 181 малоэтажку, а готов-
ность 252 домов превышает 70%.   

К сожалению, уже на старте 
программы малоэтажного 
индивидуального  жилищно-

го строительства на Орловщине 
чётко обозначились... многоэтаж-
ные проблемы. Одна из самых ос-
трых — выделение площадок под 
застройку. Каждый район должен 
был их выделить в качестве устав-
ного капитала. Предполагалось, 
например, что лежащий под бо-
ком у областного центра Орлов-
ский район «нарежет» 1000 гекта-

ров земли, другие районы — от 80 
до 100 гектаров.

Казалось бы, все главы адми-
нистраций на первом совещании 
(в октябре прошлого года), посвя-
щенном теме малоэтажной за-
стройки, живо прониклись этой 
заманчивой идеей — строить бы-
стро и дешево. Тем более и губер-
натор Е.С. Строев тогда особо от-
метил, что вопрос строительства 
малоэтажных домов — «вопрос 
выполнения каждым руководите-
лем районов и городов своих пря-
мых обязанностей по реализации 
национальных проектов, прежде 
всего — строительства доступно-
го жилья».

Однако встретив на совещании 
аплодисментами сообщение о 
программе малоэтажной застрой-

ки Орловщины, некоторые главы 
районов на деле встретили её, 
скажем так, далеко не гостепри-
имно. Нет, площадки выделялись, 
но такие, что не сулили при их ос-
воении никакой радости ни за-
стройщикам, ни будущим новосё-
лам. Или земли имели невыгодное 
географическое положение, или 
были «засорены» предшествую-
щими сделками...  

Как сказал А.В. Гаврилин, эту 
работу многим районам пришлось 
«переписывать начисто». Не всё 
пока идёт гладко. Уже упоминав-
шийся нами Орловский район вы-
делил всего 165 гектаров, и даль-
ше, по словам Александра Васи-
льевича, «работа почему-то вста-
ла как вкопанная». Почему? Сей-
час областной  департамент стро-
ительной и жилищно-коммуналь-
ной политики совместно с адми-
нистрацией Орловского района 

старается предметно разобраться 
в этом. 

Увы, как всегда, невероятно 
сложно договариваться с адми-
нистрацией г. Орла: из 500 гекта-
ров официально пока не выделено 
ни метра...

На сегодня под реализацию 
программы городами и районами 
области выделено 246 площадок 
общей площадью 3,5 тыс. гекта-
ров. 

Ещё одна проблема, на кото-
рую обратил внимание начальник 
областного управления строи-
тельства, — недострой. Наверня-
ка многие видели сиротливо стоя-
щие, как правило, на окраинах 
райцентров заброшенные дома. 
Где-то они подведены под крышу:  
ещё немного усилий — и можно 

поздравлять новосёлов, где-то 
поднялись только стены, а где-то 
из земли едва-едва пророс фун-
дамент... 

Как прозвучало на совещании, 
большая часть таких заброшенных 
строений — отмирающие, сохну-
щие «корешки» знаменитых «Сла-
вянских корней». Произошло это в 
силу различных причин — заспо-
тыкалось финансирование, что-то 
не сложилось в жизни самого се-
лянина-застройщика и т. д. 

Как бы там ни было, но такие 
дома, подчеркнул Е.Н. Вельков-
ский, нельзя бросать, делая их 
лёгкой добычей дождя и снега. Их 
нужно достраивать, спасать 
омертвлённый капитал. Тем более 
что по области подобного недо-
строя немало. 

Конечно, для реализации про-
граммы потребуется значитель-
ное увеличение выпуска строи-

тельных материалов. Как сообщил 
А.В. Гаврилин, в нашей области 
запланировано строительство 
двух кирпичных и цементного за-
водов. 

Активизируется работа по при-
влечению инвесторов. Так, до-
стигнута предварительная дого-
воренность о строительстве 20 
тыс. квадратных метров жилья Го-
мельским домостроительным 
комбинатом (генеральный дирек-
тор А.А. Маслов). Предполагает-
ся, что в реализации программы 
малоэтажного строительства при-
мет участие и ООО «ЭнергоМаш» 
(генеральный директор Г.М. Шес-
таков).

Мы уже сообщали, что со-
зданы и начали работать 
операторы реализации 

программы — ОГУП 
«Орловский регио-
нальный центр мало-
этажного жилищного 
строительства» (гене-
ральный директор 
В.А. Глазков) и ОАО 
«Орловская инвестици-
онная ипотечная кор-
порация» (гендиректор 
К.И. Федотов). Опера-
торы будут аккумули-
ровать средства бюд-
жетов всех уровней, а 
также граждан, органи-
заций, кредитные сред-
ства и направлять их за-
тем на строительство 
малоэтажного жилья. 
При этом предусмотре-
ны эффективные схемы 
поддержки различных 
слоёв населения, в том 
числе социально неза-
щищенных.

Для достижения 
этой цели создана и 
такая интересная 
структура, как потре-
бительский инвестици-
онный кооператив  

«Строительная сберегательная 
касса». Его учредителем в соот-
ветствии с постановлением кол-
легии Орловской области высту-
пил департамент  строительной  и  
жилищно-коммунальной  полити-
ки области. Предполагается, что в 
«кошельке» кооператива окажется 
порядка 60 миллионов рублей, а 
условия получения денег будут 
вполне приемлемыми.    

Уже к концу апреля этого го-
да в Орловском районе, око-
ло деревни Малая Куликов-

ка, начнёт «прорастать» и будет 
построена первая сотня домов — 
целый малоэтажный посёлок с 
детским садом, школой, медпунк-
том, магазинами. 

В общем, заветная мечта мно-
гих орловцев обрести свою «одно-
этажную родину» уже в недалёком 
будущем станет реальностью. 

С. НИКОЛАЕВ.

Одноэтажная родина
На открывшейся в 

Каннах (Франция) 
традиционной весенней 
международной выставке 
недвижимости MIPIM-
2008 Минэкономразвития 
представило  единую 
экспозицию «Регионы 
России».

В ней собрано 28 проектов, 
общая сумма инвестиций в ко-
торые оценивается в 38,6 мл-
рд. евро. На этот раз в Канны 
за инвестициями приехали 38 
российских регионов. Это ре-
корд, ибо в прошлом году в вы-
ставке участвовали 18 регио-
нов, а в 2006-м — всего де-
вять. 

Ожидается, что на выставке 
некоторые регионы найдут ин-
весторов под конкретные про-
екты. Впрочем, даже если кон-
трактов не будет, всё равно в 
Каннах регионы завязывают 
полезные контакты, считает 
руководитель Минэкономраз-
вития Эльвира Набиуллина. 

Между тем подписано уже 
три протокола о намерениях. В 
частности, в Домодедовском 
районе планируется строи-
тельство города-спутника с 
населением 150 тыс. человек. 
Там же намечается создание 
первого в России медиапарка 
по производству телекинора-
диопродукции. Объем инве-
стиций в эти проекты оценива-
ется в 375 и 35 млрд. рублей 
соответственно. 

Российская 
весна в Каннах

Год будет с 
прибылью

По прогнозам Минфина,  
в январе — феврале 
чистый отток капитала из 
России может составить 
15 — 20 млрд. долларов.

 Несмотря на это, в целом 
год будет с прибылью. «Каких-
то сильных негативных тенден-
ций мы не видим», — уверена 
глава Минэкономразвития 
Эльвира Набиуллина. По её 
словам, фундаментальные 
факторы российской экономи-
ки — динамичный  рост, а так-
же высокие цены на нефть — 
остаются благоприятными. 

Столь же оптимистичен и 
вице-премьер, министр фи-
нансов Алексей Кудрин: «В 
прошлые времена это было бы 
существенным событием, но в 
настоящий момент это даже не 
вызвало дефицита ликвидно-
сти. Денежное предложение 
достаточно адекватно и не вы-
зывает никаких вопросов».
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Коллегией области приня-
то постановление № 45 от 
12.02.2008 г. «Об исполнении 
консолидированного и об-
ластного бюджетов за 2007 
год». 

В постановлении, в част-
ности, отмечается, что за ян-
варь — декабрь 2007 года со-
стояние экономики области 
характеризуется стабильным 
ростом основных социально-
экономических показателей. 
Индекс промышленного про-
изводства составил 109%, на 
развитие экономики и соци-
альной сферы направлено 
около 24 млрд. рублей инве-
стиций в основной капитал, 
что в два раза больше уровня 
2006 года. Рост реальной за-
работной платы составил 
118%.

Позитивные тенденции в 
экономике послужили осно-
вой для положительной дина-
мики доходов областного и 
консолидированного бюдже-
тов, что, в свою очередь, поз-
волило эффективно и рацио-
нально исполнить их расход-
ную часть.

В консолидированный 
бюджет области поступило 
доходов в сумме 14 млрд. 191 
млн. рублей. К уровню 2006 
года исполнение составило 
126,9%. Дополнительно в 
бюджет поступило 3 млрд. 9 
млн. рублей.

Высокие темпы роста соб-
ственных доходов — от 109% 
до 147% — обеспечены все-
ми муниципальными образо-
ваниями.

Рост поступлений собст-
венных доходов в бюджеты 
муниципальных образований 
обусловлен прежде всего ро-
стом реальной заработной 
платы, и как следствие — в 
среднем по местным бюдже-
там поступления налога на 
доходы физических лиц вы-
росли к уровню 2006 года на 
30%. Положительная дина-
мика наблюдается по земель-
ному налогу, арендной плате 
за земельные участки, дохо-
дам от сдачи в аренду муни-
ципального имущества.

Из общей суммы доходов 
консолидированного бюдже-
та области 746 млн. рублей 
составили доходы террито-
риального дорожного фонда, 
из которых 206,4 млн. рублей 
— поступления из федераль-
ного бюджета на финансиро-
вание дорожного хозяйства.

По данным оперативного 
отчета об исполнении бюд-
жета, расходы консолидиро-
ванного бюджета области со-
ставили 13 млрд. 474 млн. 
рублей, что на 2 млрд. 548 
млн. рублей (123,3%) больше 
уровня прошлого года. В том 
числе возросли расходы по 
разделам: «Национальная 
экономика» — на 58,2%, «Жи-
лищно-коммунальное хозяй-
ство» — на 23%, «Образова-
ние» — на 16%, «Культура, ки-
нематография, средства мас-
совой информации» — на 
20,2%, «Здравоохранение, 
физическая культура и спорт» 
— на 29,6%, «Социальная по-
литика» — на 29,5%. 

Расходы на социально-
культурную сферу составили 
68% от всех расходов консо-
лидированного бюджета, или 
9 млрд. 171 млн. рублей, с 
ростом к уровню 2006 года на 
1 млрд. 692 млн. рублей 
(18,4%). В полном объеме 
профинансированы расходы 

на социальную поддержку 
инвалидов, ветеранов, посо-
бия на детей, взносы за нера-
ботающее население фонду 
медицинского страхования.

Расходы на заработную 
плату с начислениями вырос-
ли к уровню 2006 года на 
21,3% и составили 5 млрд. 
964,7 млн. рублей — 44,3% от 
общей суммы расходов кон-
солидированного бюджета. 
Расходы бюджетных учреж-
дений на коммунальные услу-
ги составили 567,3 млн. руб-
лей и выросли к уровню 2006 
года на 12,8%. 

Успешно реализуются при-
оритетные национальные 
проекты. Из консолидиро-
ванного бюджета области на 
эти цели направлено 233,1 
млн. рублей, привлечено из 
федерального бюджета 
1 млрд. 534 млн. рублей, из 
других источников — 
15 млрд.  350 млн. рублей.

В 2007 году сданы в экс-
плуатацию средние школы в 
селе Костино Мало-
архангельского района, в на-
селенном пункте Малое Боб-
рово Дмитровского района. 
Начато строительство много-
профильного медицинского 
центра в городе Орле.

Исполнение бюджета об-
ласти в 2007 году позволило 
на должном уровне обеспе-
чить решение основных за-
дач: в бюджетной сфере 
своевременно выплачива-
лась заработная плата с уче-
том повышения на 15% с 
1.09.2007 г.; своевременно 
проведена подготовка к ото-
пительному сезону; беспере-
бойно обеспечивалось пита-
ние в бюджетных учреждени-
ях; произведены все необхо-
димые социальные выплаты 
населению; медицинские уч-
реждения своевременно 
обеспечивались медикамен-
тами; профинансирована 
программа дополнительного 
лекарственного обеспечения 
льготных категорий граждан; 
выплачивались субсидии 
производителям молока, зер-
на.

Органам исполнительной 
государственной власти спе-
циальной компетенции сов-
местно с федеральными ор-
ганами власти поручено уси-
лить работу по увеличению 
поступления доходов в об-
ластной и местные бюджеты.

Управлению федеральной 
налоговой службы по Орлов-
ской области предложено ак-
тивизировать работу по взы-
сканию недоимки, усилению 
налогового администрирова-
ния.

Департаменту финансо-
вой политики области, отрас-
левым департаментам, уп-
равлениям и службам дано 
указание усилить контроль за 
использованием бюджетных 
средств в социальной сфере, 
в организациях и на предпри-
ятиях, использующих феде-
ральные и областные сред-
ства и (или) имущество на ре-
ализацию приоритетных на-
циональных проектов.

Департаменту социальной 
политики поручено обеспе-
чить в 2008 году переход на 
новую систему оплаты труда 
работников образовательных 
учреждений и на норматив-
но-подушевое финансирова-
ние расходов отрасли «Обра-
зование».

забывать и о самой активной 
помощи уже существующим  
фермерским хозяйствам. 

Другое важное направление 
— поддержка строительной от-
расли. Хотя  в прошлом году 
мы и увеличили в полтора раза 
объём вводимого жилья, но 
его явно не хватает. Новым 
важным подспорьем в строи-
тельной сфере стала принятая 
нами программа малоэтажно-

го строительства. Будем про-
должать её совершенствовать 
законодательно. 

Что касается социальной 
сферы, то выделю прежде все-
го предлагаемые губернато-
ром области законопроекты «О 
мерах социальной поддержки 
семей, усыновивших детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей» и «О 
мерах социальной поддержки 
приемных семей в Орловской 
области». Будут вноситься из-
менения в областную компле-
кс ную программу «Дети 
Орловщины» на 2007—2010 
годы». Важное нравственное 
значение будет иметь предла-
гаемый Закон «Об увековече-
нии памяти погибших при за-
щите Отечества в Орловской 
области».

В общем, совместно с ис-
полнительной властью про-
должается серьёзная работа 
по главным, определяющим 
направлениям дальнейшего 
развития экономики и соци-

альной сферы Орловской об-
ласти. 

Работа предстоит на-
пряжённая. 23 закона будут 
рассматриваться впервые,  в  
27  мы внесём изменения и до-
полнения.

— Не секрет, что порой 
законотворчество на фе-
деральном уровне не сво-
бодно от недостатков, а 
выходящие в свет законо-

дательные акты являются 
продуктом определённых 
компромиссов. Как реги-
оны могут влиять на со-
вершенствование феде-
рального законодатель-
ства? 
— Не случайно законы срав-

нивают с живым организмом. 
Они не существуют сами по се-
бе, а находятся в тесной взаи-
мосвязи с повседневностью. 
Потому так важны своевремен-
но вносимые в них поправки, 
изменения и дополнения. Мы 
считаем, что необходимо не 
только внимательно изучать 
присылаемые  к нам на оценку 
проекты новых федеральных 
законов, давать им оценку с 
учётом нашей региональной 
специфики, но  и стараться ак-
тивнее влиять на федеральный 
законотворческий процесс при 
помощи  избранных от нашего 
региона депутатов Государст-
венной Думы. Их четверо. Два 
— от «Единой России», один — 
от  КПРФ и ещё один депутат  
— от ЛДПР — представляет 

сразу Орловскую и Курскую 
области. Наиболее гибким 
инструментом, позволяющим 
субъекту урегулировать в зако-
нодательстве Российской Фе-
дерации вопросы, необходи-
мые населению регионов, яв-
ляется законодательная ини-
циатива. И мы этим правом ак-
тивно пользуемся. Бывают 
вопросы спорные, дискусси-
онные, но встречаются и явные 

противоречия, и от их исправ-
ления законодатели субъектов 
Федерации не могут уйти. 

В 2007 году Орловским об-
ластным Советом народных 
депутатов  были приняты 2 об-
ращения и 4 законодательные 
инициативы. Выделю наше об-
ращение к Правительству Рос-
сийской Федерации по вопро-
су предоставления медицин-
ским работникам, состоящим 
в штате образовательных уч-
реждений, права на досрочное 
назначение трудовой пенсии и 
наши законодательные иници-
ативы «О внесении изменений 
в Федеральные законы: «О тру-
довых пенсиях в Российской 
Федерации», «О государствен-
ной социальной помощи», «Об 
общих принципах организации 
законодательных (представи-
тельных) и исполнительных ор-
ганов государственной власти 
субъектов Российской Феде-
рации» и в Уголовный кодекс 
по обеспечению реализации  
нашего Закона «О запрете на 
территории области деятель-

ности по организации и прове-
дению азартных игр».

Конечно, мы с вниманием 
относимся и к предложениям 
наших коллег из других обла-
стей и республик. За отчетный 
период Орловский областной 
Совет народных депутатов  
поддержал 66 законодатель-
ных инициатив и 73 обращения 
органов государственной вла-
сти субъектов Российской Фе-
дерации по важнейшим про-
блемам жизни России. 

— Одним из главных пока-
зателей работы властных 
структур является дове-
рие к этой власти. Идут ли 
люди к вам с просьбами, 
жалобами, ищут у вас за-
щиты, помощи, совета?
— И дня без этого не прохо-

дит. Люди присылают письма и 
обращаются лично. В депутат-
ские общественные приемные 
приходят десятки писем от 
граждан и организаций по раз-
личным вопросам. Депутаты 
изучают все поступившие об-
ращения, отвечают на письма 
избирателей. Примеров конк-
ретного решения депутатами 
проблем населения можно 
приводить много.  Когда мы 
сделали анализ этих обраще-
ний, то получилась вот такая 
картина. Вопросы социального 
обеспечения и здравоохране-
ния занимают ведущее место в 
почте и обращениях.  Это поч-
ти третья часть.  

Характер поступающих за-
явлений и обращений граждан 
свидетельствует о серьезных 
проблемах в работе жилищно-
коммунального хозяйства. По 
этой проблеме поступило  бо-
лее 15 процентов письменных 
обращений. 

Более одной пятой части 
писем содержат вопросы за-
конности и правопорядка, 

включающие деятельность су-
дов, юстиции, органов внут-
ренних дел. Авторы ряда из 
них  просят усилить борьбу с 
преступностью, повысить от-
ветственность работников ор-
ганов правопорядка за резуль-
таты своей деятельности. 

Есть жалобы на задержку 
выплаты заработной платы, 
сложности в  трудоустройстве.  
 По-прежнему остаются остры-
ми проблемы жилья: его полу-
чение, состояние жилищного 
фонда. Есть вопросы к дея-
тельности коммунального и 
дорожного хозяйства, работе 
автотранспорта. Всего посту-
пило в областной Совет 363 
письма. Это в два с лишним 
раза больше, чем в 2006 году.

Положительное значение в 
работе с избирателями имело 
принятие нами Закона «О на-
казах избирателей депутатам 
Орловского областного Сове-
та народных депутатов», кото-
рый во многом упорядочил и 
систематизировал работу с на-
казами избирателей. Отмечу, 
что все наказы, поступившие в 
ходе выборной кампании в 
облсовет,  были обобщены и в 
соответствии с областным за-
коном направлены органам ис-
полнительной власти админи-
страции  Орловской области.

Впервые мы заложили в об-
ластном бюджете целевые 
средства на нынешний  год для  
реализации наказов избирате-
лей. Это приличная сумма  в 50 
миллионов рублей. То есть 
каждый депутат  получит на ре-
ализацию наказов своих изби-
рателей 1 миллион рублей. 

Наказы самые разнообраз-
ные. Это и благоустройство 
уличных территорий, и улуч-
шение материально-техничес-
кой базы детских учреждений, 
общественных организаций, 

улучшение бытовых условий 
населения области и социаль-
ная защита пенсионеров, де-
тей, инвалидов и другое. На 
ближайшей сессии мы законо-
дательно утвердим финанси-
рование вышеназванных нака-
зов. 

Депутаты областного Сове-
та активно работают в округах. 
Кроме приёмов проводятся 
регулярные встречи в трудо-
вых коллективах, по месту жи-
тельства. Примеров положи-
тельного решения конкретных 
проблем населения можно 
приводить немало. Словом, 
наш «почтовый ящик» всегда 
открыт для людей. Теперь свя-
заться с нами можно и через 
сеть Интернет. Совсем недав-
но начал работу сайт Орлов-
ского областного Совета на-
родных депутатов. На нём 
представлены данные о ны-
нешнем и прошлых депутат-
ских созывах, аппарате област-
ного Совета, выложена вся за-
конодательная база Орлов-
щины, наработанная  почти за 
полтора десятка лет. Здесь мы 
будем рассказывать и о теку-
щих делах Совета и общаться 
со своими избирателями. 

Подводя итоги, хочу ска-
зать: за прошедший год сдела-
но немало. И опираясь на до-
стигнутое, на накопленный 
опыт, мы намерены твёрдо 
следовать намеченным пла-
нам, доказать своим избирате-
лям, что мы способны претво-
рять в реальные дела их чая-
ния и надежды. Областная 
власть — и исполнительная, и 
законодательная — работает в 
единой команде, а команда как 
раз тем и  сильна, что каждый 
на своем месте работает по 
максимуму.

Беседовал 
Андрей ЛАТЫШЕВ.

команде

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).

 Здесь  хорошо налажены взаимо-
отношения между крупными  сель-
хозпредприятиями ТНВ «Ревякин и 
К»,  ООО «Орелагроинвест», промыш-
ленным ОАО «Плещеевский крах-
мальный завод», а также  семью крес-
тьянскими (фермерскими) и более 
чем 750 личными подсобными хо-
зяйствами населения. Хочу сразу от-
метить, что все крупные предприятия 
в 2007 году сработали прибыльно, 
своевременно произвели расчет за 
аренду земельных долей.   Они ока-
зывают населению услуги по обра-
ботке приусадебных участков, выде-
ляют корма и транспорт для их подво-
за. 

Особого разговора заслуживают 
местные фермеры. Общая площадь 
их земель — около 1800 гектаров. Хо-
зяйства имеют стабильные доходы и 
полностью обеспечивают себя техни-
кой, ГСМ, семенами и удобрениями, 
добиваясь отличной урожайности ос-
новных сельхозкультур.  К примеру, в 
КФХ А.Н. Грибчатова, В.В. Ладыгина, 
С.Е. Беляева урожайность зерновых в 
минувшем году составила около 40 
центнеров с гектара. В целом же по 

крестьянским хозяйствам района 
объем производства зерна к уровню 
2006 года увеличился на четверть.

Не прошло и года, как на террито-
рии Луковского сельского поселения 
было зарегистрировано фермерское 
хозяйство Н.В. Гуляева, а оно уже ак-

тивно включилось в работу. Так, арен-
дуя порядка 900 гектаров сельхозуго-
дий, здесь под урожай 2008 года по-
сеяли свыше 400 гектаров озимых. 
Все подготовлено и к весеннему ком-
плексу работ. 

Н.В. Гуляев планирует также за-
няться животноводством: рассчиты-
вает восстановить подкопаевскую 
ферму и разводить там овец. На базе 
Малоархангельского молокозавода 
он организовал перерабатывающе-
сбытовой сельскохозяйственный ко-
оператив «Радуга», занимающийся 
закупкой молока у населения с пос-

ледующей переработкой сырья. На 
модернизацию производства и при-
обретение оборудования для завода 
и кооператива Гуляев планирует ос-
воить 25 млн. руб. кредитных ресур-
сов, полученных в рамках националь-
ного проекта «Развитие АПК».

Продуманная и четко организован-
ная совместная деятельность  мест-
ного самоуправления и сельхозпро-
изводителей здесь нацелена на все-
стороннюю поддержку наиболее уяз-
вимых в условиях рынка личных хо-
зяйств. На территории поселения ус-
пешно развиваются молочное и мяс-
ное скотоводство, птицеводство, ов-
цеводство. Всего в здешних селах и 
деревнях работают семь молокосбор-
щиков,  которые закупают в летнюю 
пору до трех тонн молока  ежедневно. 
Дополнительным стимулом к увели-
чению производства молока служат 

еще и дотации, выплачиваемые кре-
стьянам из областного бюджета.

— По нашим подсчетам, большин-
ство владельцев ЛПХ получают от ре-
ализации продукции, выращенной на 
собственных подворьях, дополни-
тельно к основному заработку не ме-

нее 70—90 тысяч рублей в год, — 
рассказывает глава Луковского сель-
ского поселения Н.А. Внуков. — Они 
охотно берут субсидированные кре-
диты по нацпроекту “Развитие АПК”, 
которых уже выдано почти на три мил-
лиона рублей.  Почти все эти сред-
ства направлены на развитие живот-
новодства. Уже сейчас в ЛПХ населе-
ния содержится около 700 голов круп-
ного рогатого скота, в том числе 300 
коров, более тысячи свиней, 800 го-
лов мелкого рогатого скота, то есть 
овец и коз, 22 тысячи особей домаш-

ней птицы,  свыше 80 лошадей и при-
мерно 300 пчелосемей. 

На наиболее крупных подворьях, 
таких, как у Н.А. Внукова, В.В. Квани-
на и ряде других, поголовье домаш-
них животных исчисляется сотнями.

Развитое производство способ-
ствует и совершенствованию соци-
альной инфраструктуры села. На тер-
ритории Луковского сельского посе-
ления   действуют семь школ, четыре 
Дома культуры и столько же библио-
тек и фельдшерско-акушерских пунк-
тов. В рамках нацпроектов ведется 
строительство жилья для молодых 
механизаторов, специалистов сель-
хозпредприятий, учителей сельских 
школ. А это и есть социально ориен-
тированная рыночная экономика, 
сформированная общими старания-
ми областной и местных властей, ру-
ководителей и рядовых тружеников 
сельхозорганизаций всех форм соб-
ственности и всего сельского населе-
ния. Значит, народ в Луковском сель-
ском поселении живет полноценной 
жизнью. Живут и развиваются его се-
ла и деревни. 

Ирина СОКОЛОВА.
Малоархангельский район.

Крепкие хозяйства 
луковских угодий

ОБ ИСПОЛНЕНИИ 
КОНСОЛИДИРОВАННОГО 

И ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТОВ

Постановлением коллегии 
области № 40 от 12.02.2008 г. 
утвержден порядок финанси-
рования расходов на обеспе-
чение предоставления суб-
сидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных ус-
луг.

Департаменту социальной 
политики Орловской области 
поручено организовать рабо-
ту по предоставлению субси-
дий на оплату жилого поме-
щения и коммунальных услуг 
гражданам, имеющим право 
на их получение.

Функции по обеспечению 
автоматизации учета получа-
телей субсидий, расчетов и 
выплаты сумм субсидий воз-
ложены на ОГУ «Центр госу-
дарственных информацион-
ных ресурсов Орловской об-
ласти».

Департаменту финансо-
вой политики поручено под-
готовить предложения о вне-
сении изменений в Закон Ор-
ловской области «Об област-
ном бюджете на 2008 год и на 
плановый период 2009—2010 
годов» в части увеличения 
расходов на предоставление 

субсидий на оплату жилого 
помещения и коммунальных 
услуг соответствующим кате-
гориям граждан.

Управлению федеральной 
миграционной службы по Ор-
ловской области, главам ад-
министраций муниципальных 
районов и городских округов, 
организациям, предостав-
ляющим коммунальные услу-
ги, а также оказывающим ус-
луги и выполняющим работы 
по содержанию и ремонту об-
щего имущества многоквар-
тирных домов, рекомендова-
но заключить с департамен-
том социальной политики со-
глашение об обмене инфор-
мацией о получателях субси-
дий на оплату жилого поме-
щения и коммунальных услуг.

Постановление коллегии 
администрации области 
№ 53 от 4.04.2006 г. «О по-
рядке финансирования рас-
ходов на обеспечение предо-
ставления субсидий на опла-
ту жилого помещения и ком-
мунальных услуг» признано 
утратившим силу с 1.01.2008  г.

Настоящее постановление 
вступило в силу с 1.01.2008 г.

О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
СУБСИДИЙ

ПРЕСС-СЛУЖБА ГУБЕРНАТОРА.

У частного предпринима-
тельства на селе — высо-
кий производственный 

потенциал. Вспомним, в пору 
расцвета колхозов и совхозов 
с их обезличкой, уравниловкой 
и бесхозяйственностью наша 
страна вынуждена была заку-
пать миллионы тонн продо-
вольствия за рубежом. А крес-
тьянская Россия на рубеже XIX 
и XX веков, как только в ней 
стала осуществляться четкая 
государственная аграрная по-
литика, могла прокормить, 
обеспечить сельскохозяйст-
венным сырьем не только се-
бя, но и половину остального 
мира. В страшные 20-е и 30-е 
годы прошлого века насильно, 
под страхом смерти, самыми 
жестокими методами больше-
вистское правительство про-
водило раскрестьянивание 
России, пытаясь сломать стер-
жень русской национальной 
экономики, духовности и куль-
туры. Самых трудолюбивых, 
талантливых, умных и пред-
приимчивых сельских хозяев, в 
том числе и на Орловщине, за-
писывали в кулаки, отрывали 
от родной земли и целыми се-
мьями ссылали на верную ги-
бель на Север.

Но времена меняются, и на 
рубеже уже нового века стало 
вновь позволительно свобод-
но работать на собственной 
или арендуемой земле. Деся-
тилетия вытравливания у се-
лян крестьянского духа и хват-
ки, к сожалению, не прошли 
даром, и первая волна фер-

мерского движения оказалась 
не столь полноводной. Но по-
степенно  крестьянские хозяй-
ства становились на ноги,  пре-
вращаясь в реальный, мощный 
и самый устойчивый сектор аг-
рарной экономики.  

— Именно в 1990-е годы 
произошло формирование ко-
стяка фермерского корпуса 
нашего района, — вспоминает 
начальник управления сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Орловского района 
Н.А. Чупахина. —  Сейчас они 
имеют высокий технический 
потенциал, ежегодно добива-
ются высоких экономических 
показателей.

Новую мощную поддержку 
крестьянские хозяйства (фер-
меры и личные подсобные хо-
зяйства населения, то есть 
весь сельский малый бизнес) 
получили с началом реализа-
ции в стране приоритетного 
национального проекта «Раз-
витие АПК». Впервые в новей-
шей истории был открыт до-
ступ к льготным, фактически 
беспроцентным государствен-
ным кредитам для всех сель-
ских жителей, занимающихся 
выращиванием различной 
сельскохозяйственной продук-
ции.  Как следствие в том же 
Орловском районе только за 
минувший год поголовье коров 
в крестьянских хозяйствах уве-
личилось до 274 голов, а сви-
ней — до 6 тысяч. Годовой объ-
ем производства молока в 
этом секторе составил 1340 
тонн при среднем надое на од-

ну корову 4890 килограммов, 
мяса произведено 543 тонны. 

В крестьянских хозяйствах, 
как правило, работают целыми 
семьями, прививая любовь к 
земле детям и внукам. В рай-
оне уже сложились крепкие 
крестьянские династии Поля-
ковых, Гущиных, Степанович, 
Мосиных и  многие другие, ко-
торые выращивают зерновые с 
урожайностью более 40 цент-
неров с гектара, обеспечивают 
население областного центра 
картофелем, овощами, моло-
ком и мясом.

Важна роль фермеров в 
улучшении социального обуст-
ройства сельских  территорий 
— сел и деревень. Эффектив-
но работающий фермер — это 
стабильные рабочие места, 
средства, вкладываемые в га-
зификацию и объекты соцкуль-
тбыта, ремонт внутрихозяйс-
твенных дорог, помощь мало-
имущим семьям. Дома глав и 
работников КФХ придают сов-
ременный облик  деревням и 
селам. Так что фермерство — 
как форма хозяйствования, как 
особый крестьянский уклад и 
как образ жизни — в Орловс-
ком районе состоялось и про-
должает наращивать свой по-
тенциал. За последние два го-
да из личного подворья сфор-
мировались фермерское хо-
зяйство В.Д. Мосиной, зани-
мающейся молочным ското-
водством,  крестьянское хо-
зяйство Г.А. Проскурина, ос-
новное направление работы 
которого — развитие мясного 

скотоводства и племенного 
свиноводства.

Растет товарный производ-
ственный потенциал личных 
подсобных хозяйств населе-
ния, которых в районе насчи-
тывается около 20 тысяч. В на-
стоящее время в них содер-
жится 3,6 тыс. голов крупного 
рогатого скота, 8,7 тыс. сви-
ней, 3,3 тысячи овец. За про-
шедший год здесь произведе-
но 3,6 тыс. тонн мяса, 7,7 тыс. 
тонн молока, 93 тысячи тонн 
картофеля и свыше 16 тысяч 
тонн овощей.

Около ста семей оформили 
льготные ссуды, получив на 
развитие личных подсобных 
хозяйств 13 миллионов рублей 
кредитных ресурсов.

Всего же в Орловском рай-
оне на 14 тыс. гектарах 
сельхоз угодий в настоящее 
время успешно занимаются 
аграрным бизнесом 80 крес-
тьянских фермерских хозяйств 
и 15 индивидуальных предпри-
нимателей, мощный пригород-
ный сектор личных подсобных 
хозяйств, производящих вме-
сте более половины валовой 

сельскохозяйственной продук-
ции района. Доля малых форм 
хозяйствования в общем объ-
еме производства сельскохо-
зяйственной продукции в 2007 
году составила: по молоку  — 
21, мясу — 30, зерну —  15 про-
центов, а также почти 100 про-
центов по картофелю и ово-
щам.

Ориентируя малые формы 
хозяйствования на увеличение 
объемов производства товар-
ной сельскохозяйственной 
продукции, в районе  столкну-
лись с проблемой ее заготов-
ки, переработки и сбыта. В ка-
честве выхода наиболее эф-
фективным был признан путь 
развития  сельскохозяйствен-
ной производственно-обслу-
живающей и потребительской 
кооперации, установление ре-
альных кооперативных отно-
шений между личными под-
собными, фермерскими и 
крупнотоварными хозяйства-
ми, имеющими переработку. 
За последние два года здесь 
создано пять сельскохозяйс-
твенных потребительских коо-

перативов, есть нара-
ботки по созданию 
еще двух. Только в 
2007 году сельскохо-
зяйственными потре-
бительскими коопе-
ративами получено 
на развитие 37,7 млн. 
рублей кредитных ре-
сурсов. 

 Всего же за про-
шедшие два года 
предприятиями ма-
лого бизнеса района  
было получено  и ос-
воено 142 млн. руб-
лей кредитных ресур-
сов.  Кроме того, му-
ниципальной целевой 
программой «Разви-
тие сельскохозяйс-
твенной потребитель-
ской кооперации на 
2008—2010 годы» 

предусмотрено на эти цели 
еще и выделение средств из 
местного бюджета — в разме-
ре 1,8 млн. рублей. Реализа-
ция программы позволит мо-
дернизировать материально-
техническую   базу   сельскохо-
зяйственных  производствен-
но-потребительских коопера-
тивов,  организовать в них уг-
лубленную переработку про-
дукции, расширить рынки сбы-
та.

Крестьянство, весь сель-
ский малый бизнес наконец-то 
вошли в сферу государствен-
ной аграрной политики, стали 
ее неотъемлемой, наиболее 
успешно работающей частью. 
Ощутимую поддержку получа-
ют они и в муниципальных ор-
ганах власти, в органах мест-
ного самоуправления. В этом 
залог дальнейшего развития и 
расцвета свободного сельско-
го труда и в целом в стране, и в 
каждой ее территориальной 
единице, в том числе и у нас, 
на Орловщине, в Орловском 
районе. 

Юрий СЕМЁНОВ.      

Крестьянский бизнес 
по-орловски

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ В ДЕЙСТВИИ


